

INTERESES  
GENERALES  
—  
SUSCRIPCIONES  
TRIMESTRE  
UNA PESETA  
EN  
toda la Península.  
PAGO ANTICIPADO.

# El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS  
Y ANUNCIOS  
—  
REMITIDOS  
A PRECIOS  
convencionales,  
La correspondencia al director,  
11, Estudios, 11,

Miércoles.

1.º DE JULIO DE 1891.

## Las Fiestas de mi pueblo.

(Continuación.)

### La verbena del sábado

El comienzo de la reforma de las fiestas, ha sido la introducción en ellas de la verbena del sábado.

Antes había, en la noche del sábado agés, un baile público en la plaza mayor; baile público en el que la moral y la comodidad quedaban mal paradas.

Tratóse de reformar aquel espectáculo y se introdujo en las fiestas la verbena, con buenísimo acuerdo y general aplauso del vecindario.

No hubo la menor protesta, como cuando se suprimió la procesión, pues todos convenían en que era muchísimo mejor la nueva fiesta que la antigua.

El sábado ofrecía la Dehesa un aspecto encantador; pendían de los árboles y for-

maban una verdadera variedad de piedras preciosas, multitud de farolitos de colores del sistema inventado por el Sr. García Minguéz; entre las ramas frondosas del árbol secular, del que aquí se llama el *árbol grande*, se ocultaba la música municipal que amenizaba la fiesta tocando piezas escojidas, y aquí y allá se oían sonar las gaitas de las cuadrillas, en torno á las que se formaban alegres corros de bailarines.

En el Espolón se quemó una vistosa colección de fuegos artificiales, obra del afamado pirotécnico Sr Cecilia, y se elebaron globos de los que fabrica el Sr. Cascante.

La concurrencia fué numerosísima, notándose la falta de asientos. El Ayuntamiento podría comprar sillas, que en días como el sábado se alquilarían con gusto.

El sistema de iluminación del Sr. García, produce un efecto precioso visto de lejos, pero paseando á la luz de aquellos farolillos se nota algo, que molesta á la vista.

Creemos que son de mas efecto para iluminar una fachada que para alumbrar un paseo. lo cual no quiere decir que en

este sitio no produzcan admirable efecto, sino simplemente que resultan molestos para los transeúntes.

### El domingo de Calderas

La mañana del domingo, tuvo lugar el reparto y prueba de las calderas según costumbre, si bien se notó mucha menor animación que otras veces, apesar de que la mañana, sobre todo en sus primeras horas, estaba hermosísima.

El Gobernador interino, el Alcalde y la Comisión de festejos fueron visitando todas las cuadrillas y probando las calderas, á los acordes de las gaitas que se despepitaban dejando oír desde la jota de los ratas, hasta el himno de Riego y la marcha real.

Hoy le falta al domingo de calderas el sabor popular que tuvo antes; suprimidos los almuerzos en la Dehesa y los bailes al son de la gaita en los que se confundían la mas empingorotada Señorita con el obrero mas modesto, ha perdido la hermosa mañana del domingo algo y aun algo de lo que fué.

Queda de aquella fiesta animadísima, solo un recuerdo, algo asi como la sombra de un cuerpo hermoso.

IMP. CAESAR. NER  
VA. TRAIANVS  
AVG. GER. PONT. MAX  
TRIB. POT. P. P. COS. III  
FECIT. ABAVGVSTOB  
M. P. X v

Antes de pasar adelante conviene aclarar que el inmediato pueblo de Aldealpozo fué llamado anteriormente *Canales* ó *Aldea Canales*. Es tradición conservada en los pueblos del valle de Pozalmuro, que se hallaba la aldea tan escasa de aguas potables, cuya provisión hacia de la llovizna por los tejados, que el descubrimiento del pozo, situado á la salida del pueblo hácia Masegoso, fué suficiente para cambiar con las condiciones de subsistencia el nombre del lugar.

Igual denominación continúa aplicada al terreno lindante con el término de Masegoso, y al camino que lo atraviesa, sin que haya por allí señal de despoblado, que arguya una antigua aldea de aquel nombre. Por otra parte, en un curioso padron del siglo XIII, procedente del cabildo de curas de Soria, se encuentra el nombre de *canales* entre las aldeas pertenecientes á la parroquia de San Esteban, lo cual se repite en un extracto de este documento del 1516, que se halla en el archivo de la parroquia de Santa María, la Mayor, y poco despues desaparece por completo dicho nombre, al paso que el de Aldealpozo, que en

en lugar de *Cos*, y entonces la lápida correspondería á los años 66 ó 67 de nuestra era, y sería la más antigua que se hubiese hallado en este país.

Al cruzar la via con el camino de la Aldehuela, se encuentra una millaria sin inscripción, de una sola pieza, con la superficie algo desconchada, que tiene dos metros de alto y otro tanto de circunferencia, ó sean 0,65 de diámetro; y dícese en el pueblo que antes había otra en el ángulo opuesto del cruzamiento, formando las dos una especie de decoración para la entrada del pueblo. Esta circunstancia, y la de hallarse la columna que queda en una posición bastante inclinada, me han hecho creer que las dos fueron arrancadas de su sitio y llevadas allí para señal ó adorno, como con mucha frecuencia y para fines diversos se ha hecho con las miliarias en esta via y en otras (3). No sucede lo mismo con la columna que corresponde al punto, donde señaló la milla XVI (que carece igualmente de inscripción, y es en todo semejante á la anterior), pues se halla en medio de una tierra de labor donde más bien estarba que sirve de señalamiento ó decoración; está al lado de un trozo de via inservible que se mantiene y resiste por su gran dureza contra el arado, se conserva perfectamente vertical sobre su asiento, y dá por fin una medida proporcional para la milla, lo que no

(1) BERGIER, "Hist des gr. ch.", lib. III, capítulo 29 y lib. IV capítulo 39.

Por la noche hubo bailes de sociedad en los Círculos de recreo que estuvieron muy concurridos, y función de teatro á la que no asistió todo el público que era de esperar, si bien hubo más concurrencia que en noches anteriores.

**El lunes de bailes.**

La población cansada de madrugones y bailoteos, descausa hasta las cinco de la tarde, hora en la que van las cuadrillas á las bailes, donde meriendan los mozos, acompañados de las mozas en alguna de ellas desde la supresión del martes de bailes en los altos de Santa Bárbara.

Hasta hace muy poco tiempo las bailes eran en la hermosa pradera de San Polo á la que bajaban en romería la mayor parte de los sorianos ahora se ha dispuesto que sean en la Dehesa pero como siempre; hay partidarios de lo antiguo y de la frescura que proporciona la vecindad del río y de lo poético de las antiguas bailes de San Polo.

De esto resulta que xá la gente á los dos lados, y, claro está como el público se divide, resulta mucho más desanimado el espectáculo.

Gracias á que este año han procurado dar variedad á la fiesta, militares y paisanos, que armaron en la Dehesa una gresca monumental á palo seco.

Merced á la oportuna intervención de nuestro amigo el joven oficial D. Eduardo García no terminó en tragedia lo que había comenzado como sainete.

Lo cierto es que yó; que tengo mis riveles de retrogrado en esto de las fiestas, en esto solo, no interpretar torcidamente mi modo de pensar—siento el que hayan terminado las alegres bailes en San Polo, de las que siempre fui muy devoto.

Sin que por esto deje de conocer que en la Dehesa no hay peligro de rodar hasta el río, aun cuando no recuerdo de ninguno que haya caído.

Pero no por eso deja de haber exposición al baño.

**Desanimacion**

Dicen por ahí las jentes, y aún bien segun mi modo de pensar que pierden animación las fiestas, que van á menos, que decaen en una palabra.

Para demostrar la causa de esta decadencia hay quien pone el paño al púlpito y se mete á hablar de progreso, de civilización, de mejora de costumbres y que se yo de cuantas cosas más.

Pues bien, yo les diré á VV. mi opinión lisa y llanamente

Las fiestas están desanimadas porque no hay dinero y porque nos cojen á todos con un huror de tres mil demonios, debido á la contribución excesiva, á los productos escasos, á las uñas del usurero, á las pocas esperanzas de cojer una cosecha regular, y, en una palabra, al hambre que persigne y acosa á nuestro desdichado país.

Que sería bueno reformar las fiestas; no me parece mal, pero para verlas animadas y lucidas comencemos por remediar las necesidades de nuestros pobres y sufridos paisanos.

Aunque para esto tenga que ser un poco más grande y más elevada la reforma.

**Ecos y Noticias.**

Ayer salió para El Escorial despues de haberse hallado una pequeña temporada

entre nosotros, nuestro distinguido paisano Fr. Conrado Miños Saenz, el cual nos ruega manifestemos en su nombre el sentimiento que ha tenido por no poderse despedir de muchos de sus amigos y paisanos por falta material de tiempo siendo siempre el soriano cariñoso que nunca nos olvida.

Lleve feliz viaje el Sr. Miños y que no dejemos de verle en el año próximo.

Por cierto que segun noticias, se propone escribir una producción literaria motivada en las *Fiestas de San Juan*, para lo cual en los pasados dias se le ha visto recoger datos en nuestra capital.

No dudamos que con su talento haga el Sr. Miños un acertado cuadro literario que le hará conquistar nuevos laureles.

La *Revista Vinicola y de Agricultura* de Zaragoza, ha publicado un articulo titulado *De Actualidad*, original del Señor Marqués de Casa-Pacheco en el cual aboga por la clase agricultora con atinados juicios. En la imposibilidad material de trasladar á nuestras columnas el trabajo del Sr. Marqués de Casa-Pacheco, copiamos este saliente párrafo:

“Si los labriegos se organizaran, constituyese sociedades cooperativas y fuesen menos pacientes y sufridores, otra sería su suerte, y quizá los gobiernos se preocuparan más de su porvenir y bienestar. Si en vez de tomar poco en serio las elecciones de diputados á Cortes y senadores, pensasen en que estas representaciones podrían alcanzarlas personas de la población agrícola, sin filiación á ningún partido, si en vez de llevar á las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos á esa familia política que destruye en vez de organizar, pensásen en que sus propios

sucede con ninguna combinación que se haga con la otra; habiendo de añadir á todo esto el convencimiento que resulta de la inspección ocular de ambas y que no es posible transcribir al papel.

En el inmediato pueblo de Calderuela, á cuya entrada hay una antigua fuente, sirve de asiento en el atrio de la Iglesia un tronco de columna de 0. m 61 de diámetro y 0. m 53 de altura, que contiene la inscripción número 8. Para suplir lo poco, aunque no falto de importancia que se ha destruido, es menester admitir que esta piedra fué arrancada de las inmediaciones, y atendiendo á que en el pasado siglo aun se conservaba noticia de haberse llevado del costado del camino de Cortos (1), se puede proponer la siguiente restitución:

IMP. CAESAR. NERVA  
 TRAIANVS. AVG. GER,  
 PONT. MAX. TRIB  
 POT. P. P. COS. Tert  
 S. P. Q. R. AB. AV gustob  
 m. p. xvii.

*Imperator Caesar Nerva Traianus Augustus Germanicus Pontifex Maximus, Tribunitia Potestate, Pater patriae, Consul tertium, fecit, Ab Agustobriga, milla passuum XVII.*

(1) LOPERRAEZ. *Hist. del Ob de Osma*, tomo I, pág. 25.

*El Emperador Cesar Nerva Trajano Augusto, Germánico Pontífice máximo, con la potestad tribunicia, Padre de la patria, Cónsul tercera vez, lo hizo. Desde Agustobriga, XVII millas. El consulado tercero de Trajano corresponde al año 100. Esta inscripción debe ser la que copia Loperraez (1) del mismo lugar, aunque muy falta de letras, que son todas perfectamente legibles, y sin el último renglon, del que queda lo suficiente para conocer el principio del nombre de Agustobriga, aunque lo demás y la distancia se han destruido desgraciadamente, al hacer á la piedra una punta para mejor hincarla en tierra. En el mismo atrio hay otros dos hitos ó columnas monolitas, tendidas á lo largo en la pared, y sin inscripción. Otros asientos se ven que son sepulcros de piedra labrados de una sola pieza, de dos metros de largo y rectangulares, cuya tapa formaba albardilla segun manifiestan los trozos esparcidos alrededor: estos y los que sirven de abrevadero fuera del pueblo y en algunos inmediatos, se encontraron enterrados delante de la iglesia y á profundidad considerable cuando reformaron el cementerio contiguo. No sin algun fundamento cree Loperraez que esta piedra es la que Zurita (2) vió en pie cerca de Aldealpozo y camino de Numancia, aunque pudiera ser lo mismo el miliario XV (y ese es mi sentir) pues sólo alcanzó á distinguir el X de la distancia itineraria, y segun lo ha trasladado, debe restituirse así:*

(1) Ibid.

(2) *Ant. Arg. It. 597. Supra vicium Pozo cognominatum, Numantiam, versus. GRUTER, CLV. 7. TRAG. II, 369, 5.*

intereses demandan tomar en serio estas representaciones, otro sería el porvenir de la agricultura, otros los destinos del país, y muy diferentes la situación del Tesoro y la prosperidad de la industria y el Comercio.

—Ahora bien, el Sr. Marqués de Casa-Pacheco es Senador actualmente por nuestra provincia ¿no la ha de defender con gran resolución y en consonancia con las teorías que escribe?

Algo y aun algo debe poder dicho Señor y la provincia debe esperar que haga cuanto pueda en bien de la misma,

Hoy tomarán posesión los concejales elegidos últimamente y se constituirá el nuevo Ayuntamiento bajo la presidencia de D. Bernabé de la Mata nombrado Alcalde por Real orden.

En breve regresará á esta Capital el Gobernador Civil Sr. Pequeño.

Ayer á las tres y media, falleció la señora D.<sup>a</sup> Mercedes Delgado de Isturiz.

Jóven, virtuosa, simpática, ha dejado la vida, cuando todo en ella le sonreía, rodeada del cariño de su familia y del afecto sincero de sus amigos. Su muerte ha sido generalmente sentida en Soria donde todos apreciábamos en cuanto valía á la finada.

No encontramos palabras de consuelo que dirigir al desconsolado esposo nuestro querido amigo D. Vicente Isturiz y toda la familia; solo si diremos que tomamos gran parte en el sentimiento que hoy les agobia.

Descanse en paz la finada.

## LA CAJA DE LA PROVINCIA

### ¡Robada!

En la mañana de ayer corrió la noticia de que habían sido robados los fondos de la Caja provincial y acto seguido nos presentamos en la Diputación provincial con objeto de averiguar lo que tenían de cierto los rumores.

En efecto la Caja había sido robada y ya estaba en la diputación el digno y celoso Juez de instrucción Sr. Alcalde instruyendo las primeras diligencias acompañado del actuario Sr. Alameda, del comandante de la guardia civil Sr. Herbella y del inspector de policía Sr. Viart.

También se encontraban á aquella hora en la Diputación el Sr. Gobernador interino y la mayor parte de los diputados provinciales.

### El Juzgado.

El Juzgado continuaba á las 6 de la tarde en la Diputación tomando numero-

sas declaraciones, ha debido declarar todo el personal de la casa, sin que sepamos que hasta la hora presente se haya hecho ninguna detención.

Ayer mañana, al descubrirse el robo se hizo un arqueo levantandose una acta que se llevo el Gobernador Civil.

### Rumores.

Nuestros esfuerzos por averiguar algo exacto se han estrellado contra la obstinación por parte de todo el mundo en no querer decir una palabra, sin embargo hemos oido que el robo asciende á 7.000 pesetas en plata habiendo dejado los ladrones una cantidad mucho mayor que había en billetes.

También se dice que las puertas de la caja estaban fracturadas y que las del pasillo se debieron abrir con ganzua porque no tiene señales de violencia.

En el número inmediato daremos mas detalles de este suceso que hoy está llamando poderosamente la atención, y confiamos en que dadas las condiciones de laboriosidad é inteligencia del Sr. Alcalde han de parecer los culpables.

### Estado Atmosférico:

La temperatura máxima solar del día de ayer, según el Observatorio del Instituto provincial fué de 31.2 grados, y la mínima de 13.2.

El termómetro señaló 23.6 grados á las nueve de la mañana y 27.4 á las tres de la tarde.

El barómetro indica tiempo variable.

## ¡¡PAN!!

Recomendamos con insistencia al público el nuevo despacho que de este artículo se ha establecido en los Soportales del Collado número 32.

El aumento de ventas que todos los días se hace en el mismo es la mejor garantía de su buena elaboración y clase especial.

No compreis pan sin haberlo hecho antes en la panadería.

## FLOR DE NUMANCIA.

—1—

Coches para servicios particulares dentro y fuera de la Ciudad; tanto para baños como para puertos de estaciones para tomar el ferro-carril á los trenes que deseen hacerlo con bastante economía.

Calle de Numancia, n.º 38.

**Venta de fincas.** Se enajenan varias fincas sitas en el término de Hinojosa del Campo, Pinilla, Tajahuerce y Castejón. Componen las de Hinojosa más de 700 yugadas de tierra, tres casas, prados y cerradas.

Las personas que quieran interesarse

en su compra pueden dirigirse á D. Eusebio Dominguez, de esta ciudad, Plaza de Herradores, núm. 5.

—1—

## CHOCOLATES SIN COMPETENCIA COMERCIO DE E. RAMOS É HIJO

Mas de 40 años hace viene elaborando á brazo el esquisito chocolate de esta casa que se espnde en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 1

## Biciclos Bicicletas y Triciclos

DE LA CASA

## RUDGE, CYCLE, COMPANY

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

## VENTA Á PLAZOS

Unicos representantes en esta provincia,  
SRES. LACUSSANT Y VICEN

Collado, Soria.

—1—

Se alquila la segunda habitación de la casa núm. 4 de la calle Real en esta ciudad.

Para tratar con D. Isidoro Herrero, Postigo, 7.

## Gran Sastrería de José Aceña

Calle Real, 17, Soria.

PUNTUALIDAD, ESmero Y ECONOMÍA.

José Aceña, Maestro Sastre con corte geométrico y conocedor de todos los sistemas del reino y extranjero, tiene el gusto de ofrecer á su inmensa clientela, sus trabajos mas finos y delicados y artísticos.

Ojo, parroquianos, ojo, visitad el establecimiento de Aceña y lograreis vestir á vuestras familias por la mitad de precio.

Americana. . . . .	6 pesetas
Chaleco. . . . .	2 id.
Pantalón. . . . .	2 id.

Ilustrado público soriano, aprecia por tí mismo con razón sana y serena cuanto Aceña te ofrece y encontrarás claros horizontes disipando las tinieblas.

José Aceña,

(Siempre Servidor.) 1

## QUIEN PAGA DESCANSA.

La Administración de este periódico suplica á todos los Sres. que estén en descubierto de sus suscripciones, se dignen abonarlas á la mayor brevedad.

Soria. Tip. de EL NOTICIERO —1891

## AVISOS Y ANUNCIOS.

**RUBINAT** PROPIEDAD

DEL DOCTOR Liorach.

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura)

Vendese en las principales Farmacias y Droguerías  
Administración: Córtes, 276, Entresuelo, Barcelona

## Maquinas Singer para Coser.



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales  
Pídase el nuevo Catálogo que se dà gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.

## La Estética

Empresa Funeraria bajo la dirección de D. Agapito Casado establecida en la calle de Numancia número 18.

Esta casa se encarga de todos los asuntos funerarios desde el momento del fallecimiento.

Se censtrayen féretros para párvulos, desde cinco pesetas hasta 600 y de adultos, desde diez pesetas hasta 1.800, recomendando con especialidad los indestructibles féretros de acero y hierro emplomado y galvanizado que no solamente supera á los de madera en duración, elegancia, etc., si no lo que es muy de tener en cuenta, en precio.

Un féretro de madera para párvulo, que esté regularmente construido no bajará su valor de 40 pesetas, pues en "La Estética," los hay de hierro con cristal y doble tapa para la cara, por Veinticinco pesetas.

Para adultos y construidos de madera con un merino ó valudillo y un poco de galón, cuesta 100, 125 ó 150 pesetas, y en "La Estética," hay féretros preciosos de hierro emplomado y galvanizado desde 160 centímetros hasta 200 que á pesar de su decorado y cristal con doble tapa para la cara, sólo cuestan sesenta y cinco pesetas.

Las personas que tengan la desgracia de perder algún ser de su familia, que acudan á "La Estética," y encontrarán economías de consideración, no sólo en el coste del féretro sino también en los asuntos de Agencia, pues esta casa cuenta con personal suficiente.

Se gestionan funerales por humildes que estos sean.

3-12

## Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo  
Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptonu y hierro.—Peptonu de carne.—Chocolate de peptonu.—Peptonu de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo—10—

## Bálsamo de FERRAOLINE

TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática, de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se observa en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA.

Villanueva Hermanos y Compañía.—Barcelona.

## Comercio de las tres B. B. B.

ROPAS, PAQUETERIA Y BISUTERIA

DE

Santiago las Heras y Alcalde

Plaza Mayor y Collado núm. 1.

Este Establecimiento de reconocido crédito y fama por los géneros que posee, ofrece á su numerosa clientela y personas que gusten visitar dicho Establecimiento un sin número de artículos comprendidos en los ramos anteriormente indicados.

Especialidad en lanas del país y extranjeras, como en algodones blancos y de colores, todo á precios módicos como lo tiene de costumbre esta casa, desde que se fundó en 1881 en esta capital.

A la vez tiene el gusto de ofrecer el acreditado chocolate de Astorga elaborado á brazo de D. José Gomez Maria titulado Santa Teresa de Jesus que tanta fama ha obtenido en cuantas Exposiciones se ha presentado, adquiriendo en las mismas las principales medallas de oro.

Cada libra de 460 gramos contiene un elegante cromó con su respectivo número décima parte de billete con opción al premio de 2.500 pesetas que será sorteado en unión de la Lotería Nacional en la jugada de Navidad y será agraciado el número igual al del premio mayor pagándose al contado en esta casa.

De cada 10 libras se hace el regalo de una.

Unico depósito en esta Capital, Plaza Mayor y Collado número 1 en el comercio de las tres

B B. B.

—1—